



## La Policía Marítima: guardia y defensa contra el crimen organizado en los espacios acuáticos nacionales

La Dirección General del Territorio Marítimo y de Marina Mercante (Directemar) cumple un rol fundamental como Policía Marítima, encargada de fiscalizar y controlar todas las actividades que se desarrollan en las playas, ríos, lagos y áreas jurisdiccionales marítimas de Chile. Su misión principal es mantener el orden, la seguridad y la disciplina en estos espacios, con facultades equivalentes a las de otras policías nacionales, pero adaptadas a las particularidades del ámbito marítimo, costero, fluvial y lacustre.

### SEGURIDAD NACIONAL Y COMUNITARIA

La normativa legal nacional establece que la Autoridad Marítima es responsable de mantener el orden y la seguridad en las naves y el litoral de la República. En este marco, el personal naval que desempeña funciones preventivas, investigativas y de seguridad interior actúa con carácter de Fuerza Pública cuando realiza funciones de Policía Marítima. Esto implica que su labor no solo se limita a la vigilancia, sino que también abarca la persecución de delitos, la prevención de incidentes y la protección de la vida humana en el mar.

La Policía Marítima presta un servicio vital a la comunidad, orientado a mantener la seguridad en todos los espacios acuáticos bajo jurisdicción chilena, incluyendo mares, ríos y lagos. Su accionar abarca desde la supervisión de actividades recreativas y comerciales hasta la fiscalización de embarcaciones y la prevención de delitos ambientales y de otro tipo.

### MODERNIZACIÓN Y TECNOLOGÍA

Consciente de la importancia de su misión, la Policía Marítima ha impulsado una modernización profunda de sus procesos de gestión policial. Esto incluye el fortalecimiento de la normativa institucional, el

entrenamiento y capacitación constante del personal naval, y la incorporación de herramientas tecnológicas avanzadas para mejorar la eficiencia en la prevención y detección del delito.



Uno de los avances más significativos ha sido la implementación del análisis criminal, una metodología que permite identificar patrones delictivos, factores de riesgo, estructuras criminales, víctimas y zonas vulnerables. Gracias a este enfoque, la Policía Marítima puede anticipar y bloquear fenómenos delictivos antes de que se materialicen, optimizando recursos y aumentando la efectividad de sus operaciones.

Esta colaboración ha sido fundamental para la detección y neutralización oportuna de actividades ilícitas. En los últimos cinco años, se han logrado incautar más de 12,4 toneladas de drogas y 470 kilos

### NARCOTRAFICO Y CRIMEN ORGANIZADO

El narcotráfico es uno de los principales desafíos que enfrenta la Policía Marítima hoy en día. La vía marítima es utilizada por organizaciones criminales transnacionales para el traslado de drogas y precursores químicos, poniendo en riesgo la seguridad nacional y la integridad de los espacios acuáticos. Pa-



ra enfrentar esta amenaza, la Directemar, a través de su Policía Marítima Especializada, mantiene una labor interagencial permanente con instituciones nacionales e internacionales, incluyendo el Ministerio Público, el Servicio Nacional de Aduanas y organismos de seguridad extranjeros.

de precursores químicos destinados a la producción de clorhidrato de cocaína. Estas cifras reflejan el compromiso y la eficacia de la Policía Marítima en la lucha contra el narcotráfico.

### OPERACIONES EXITOSAS

El Departamento de Inteligencia e Investigaciones Policiales Marítimas (Dipolmar) desempeña un papel crucial en la coordinación con el Ministerio Público para desarticular organizaciones criminales que operan en Chile. Operaciones

emblemáticas como Europa, Cerbero, Jalisco, Surto y Procyon han permitido desbaratar redes transnacionales que pretendían utilizar los espacios marítimos para sus actividades ilícitas.

Estas investigaciones han revelado que las redes de narcotráfico emplean técnicas sofisticadas para ocultar las drogas, como el "gancho ciego" o "rip off", donde la contaminación de las cargas ocurre durante la navegación en rutas marítimas de países productores, y no necesariamente en puertos nacionales. Esto im-

plica un desafío mayor para la vigilancia y fiscalización, que la Policía Marítima enfrenta con permanente innovación y actualización de sus tácticas.

### VIGILANCIA CONSTANTE

Dado que más del 90% de la carga que se moviliza en Chile lo hace por vía marítima, la vigilancia en puertos, borde costero y espacios marítimos jurisdiccionales es fundamental para prevenir la entrada y salida de sustancias ilícitas. La Policía Marítima realiza patrullajes constantes y controles rigurosos a bordo de naves, combinando la presencia física con tecnología avanzada para detectar cualquier anomalía.

Además, la institución mantiene un proceso de mejora continua, actualizando y optimizando sus técnicas investigativas y operativas para adaptarse a las nuevas formas de operar del crimen organizado. Este compromiso garantiza que la Policía Marítima esté siempre preparada para neutralizar y desbaratar las bandas criminales que intentan aprovechar la vía marítima para sus fines ilícitos.

### SEGURIDAD Y DESARROLLO

La labor de la Policía Marítima no solo protege la soberanía y la seguridad de Chile, sino que también contribuye al desarrollo nacional al asegurar que las actividades marítimas se realicen en un marco de legalidad y respeto al medio ambiente. Su trabajo es esencial para mantener la confianza en el comercio marítimo, que representa más del 90% del transporte de carga en el país, y para preservar los recursos naturales que sustentan a numerosas comunidades.

En definitiva, la Policía Marítima de Chile es un pilar estratégico en la defensa del país, combinando tradición, tecnología y cooperación para enfrentar con éxito los desafíos del siglo XXI en los espacios acuáticos nacionales.